
ORTH 1   Les homonymes grammaticaux. 

Les homonymes sont des mots qui se prononcent de la même façon mais qui n’ont pas le 

même sens. 

Pour choisir la bonne orthographe, il faut penser au sens du mot. 

a / as / à  

 

« as » et « a » sont les 2S et 3S de avoir ; on peut le remplacer par avais ou avait. 

 « à » est une préposition qui sert à relier des mots. 

Exemple: L’orage a éclaté à midi et tu as eu peur. 

 

son / sont 

 

« son » est un déterminant possessif.  

Exemple: Ludovic range son cahier. 

 « sont » est le verbe être à la 3P. On le remplace par étaient. 

Exemple: Ces abricots sont délicieux. 

 

et / est / es 

 

 « et » sert à relier deux mots. On le remplace par « et puis ». 

« es » et « est » sont les 2S et 3S de être. On les remplace par « étais » ou « était ». 

Exemple: Catherine a pris du poisson et ( et puis) du riz. 

Exemple: Jean est ( était ) malade. 

Exemple: Tu es ( étais ) rentré tard ? 

 

on / ont / on n’ 

 

« on » est un pronom personnel qui correspond à la 3S. 

On attend le bus.  

« ont » est le verbe avoir à la 3P. On peut le remplacer par avaient. 

Exemple: Les enfants ont faim. 

 

Attention à la forme négative : 

Exemple: On imagine. On n’imagine pas. 

 



ce / se 

 

« Ce » est un déterminant démonstratif placé devant un nom. 

Exemple : Ce pommier est magnifique. 

« Se » fait partie d’un verbe. 

Exemple: Le jour se lève. (je me lève, tu te lèves, il -le jour- se lève). 

 

ces / ses 

 

« ces » et « ses » sont des déterminants. 

« ces » est un déterminant démonstratif (le pluriel de ce, cet ou cette). 

Exemple : Nicolas range ces cahiers (« ceux-là »). 

« ses » est un déterminant possessif (le pluriel de son ou sa).  

Exemple : Nicolas range ses cahiers (« les siens »). 

 

ou / où 

 

« ou » est une conjonction de coordination (c’est « ou bien »). 

Exemple : Je prendrai le train ou l’avion. 

« où » est un lieu ou un moment. 

Exemple : La ville où j’habite est belle.  

 

mes / mais 

 
« mes » est un déterminant possessif. C’est le pluriel de ma ou mon.  
« mes » peut être remplacé par un autre déterminant possessif comme tes ou ma  
Exemple : J’aime mes parents. -> J’aime tes parents.  
Mais est une conjonction de coordination. C’est un mot invariable. 
Exemple : Les enfants aiment beaucoup les frites, mais pas les courgettes. 
 
la / là / l’a / l’as 
 
« la » est un article placé devant un nom ou un pronom. 
Exemple : Je regarde la télévision. Je la regarde. 
 
« là » est un lieu (comme « ici »). 
Exemple : C'est là qu'il habite. 
 
« l’a » et « l’as » sont le pronom personnel « le » ou « la » suivi du verbe avoir. « l’a » et 
« l’as » peuvent être remplacés par l’avait / l’avais.  
Exemple : Elle l’a déçu.  -> Elle l’avait déçu .Exemple : Tu l’as rangé. -> Tu l’avais rangé. 
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